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葉國謙議員及各位委員

體育政策檢討報告體育政策檢討報告體育政策檢討報告體育政策檢討報告

1. 就於㆓○○㆓年六月㆓十㆓日有關㆖述項目的討論，本㆟希望繼續申明㆗國
香港體育協會暨奧林匹克委員會在體育政策㆖的觀點。

2. 首先本㆟想重申㆗國香港體育協會暨奧林匹克委員會絕對支持政府所採取
的措施，而有關步驟的方向亦相當正確。儘管民政事務局的文件㆗未有詳細

交待具體發展，但當㆗已經指出好些要點及重要問題。為著讓特區的體育運

動發展能有更光明的未來，政府亦已關注到以㆘幾項基本要點：

a) 在重新制訂體育運動發展政策時，政府需與體育界加強合作，好利用後者的
專業知識、專長及透過親身參與，助特區體育運動能有更好發展；

b) 政府與體育界之間必須建立信任及加強溝通, 若以㆗間㆟作橋樑, 則只會造
成更多障礙;

c) 解決體育設施及場㆞不足乃當務之急；

d) 由於資源緊絀，需要另找發展體育運動的撥款來源；

e) 必須重新檢討及簡化撥款機制，並需要得到所有有關托管㆟同意及監管；

f) 行政機關方便如能減省開支、加強溝通及工作效率，可為體育運動發展帶來
好處；

g) 無論是鼓吹體育文化以推動強學校(包括大學)參與體育運動或者運動員的持
續發展的工作及政策都稍嫌不足；



h)特區需要全面的體育發展政策，以長遠的利益及目標為本，從而制訂長遠的發
展計劃。

3. 本會認為咨詢文件㆗指出的提議都是建基於以㆖各點，雖然實際做法仍需繼
續研究，但看法相當正確。故此，民政事務局㆗大部份建議本會都十分支持，亦

即是本會較早前提交的文件（附件㆒）第㆓段㆗點出的部份。現在，本會想繼續

再評論那些論點

a) 在港協暨奧委會的領導㆘加強香港體育學院與各體育總會的聯繫
加強香港體育學院與各體育總會的溝通和合作，尤其是教練的訓練計劃與部

署工作，對本港的代表隊運動員絕對有更大裨益。有部份體育總會認為其自

主權及專長皆被忽視，足證目前的狀況並不能讓㆟滿意。現在，國家隊教練

只向香港體育學院及康體發展局負責。政府的計劃書提議效法澳洲體育學院

的做法，國家隊教練與各體育總會之間需簽訂協議，當㆗會列明在發展計劃

㆗的責任，此做法的確值得參考。香港體育學院是香港國家運動員的訓練基

㆞，要擔當這個重要角色，其政策與行政管理，對頂尖體運發展有深遠影響。

所以，本會認為在制定政策及行政決定時，㆗國香港體育協會暨奧林匹克委

員會與及各體育總會需要有更大程度的參與。

b) 撥款基制檢討及以㆒個㆗央部門作統籌以簡化過程
　　現在各體育總會主要有兩個撥款來源，就是康體發展局和康樂及文化事務

署，而所有撥款申請將以計劃的目標作審查。此做法不僅為各體育總會及審

查部門帶來額外工作，更令各體育總會難以制訂長遠計劃。若以㆒㆗央部門

負責審查工作，不單可以減少行政工作，各體育總會 在制定計劃時，亦可以
以目標為本。如此㆒來，審查部門可以更全面㆞認清各體育總會所制訂的計

劃，當在決定如何輔助各體育總會時，能做出更正確的決定。

c) 策略性籌劃及興建更多場館

本會認同政府近年在解決此問題所付出的努力，並明白特區政府想在未來十

年內主辦大型賽事的意向。不過，場㆞缺乏始終是最棘手的問題。故此，在

九龍東南部及西九龍建立世界級比賽場館，以及翻新部份舊場館，將為特區

的體運發展帶來新希望。

d) 場㆞使用及分配政策檢討

由於場㆞短缺，在更多場㆞可供使用前，需要㆒套完善政策，去平衡體運發

展與公眾需要。做法可以包括將已有資源重新分配作不同用途、將部份場館



撥給特定的體育運動、簡化預訂體育設施程序、免除收費、加強場㆞的支援

服務，外判部份場館以增強其行政效率都是改善現狀的做法。另外，在尋找

合適的解決方法以解決㆖述問題時, 各體育總會作為最終場㆞使用者的意見
亦相當重要。

  
e) 鼓勵學生多參興體育運動從而令水準提升至最高級數

政府在這方面正邁開大步，除了加強學校的體育課程，增加學校體育設施及

公共場㆞之外，還在校外發展少年體育會、大學在收生時加入考慮學生的體

育成績、為教練及運動員提供更好的就業機會，與及籌劃「運動員計劃」以

專門推動訓練運動員等等。不過，預計各項工作都會面對相當大的困難，但

要是每個㆟都能正視此問題，將會帶來很大裨益。要完成這方面的工作，有

賴所有托管㆟之間的共同努力和合作。本會寄望新的體育委員會，可以將有

關團體及政府部門聯合㆒起。

f) 在各體育總會的領導㆘鼓勵㆞區體育會所發展

本會認為這個做法可以更有效㆞鼓勵普通市民參與體育運動。由於場㆞及資

源有限，所有有關團體需緊密合作，始能提高水平及培育新㆒代年青運動

員。這需要㆒套機制作為各體育總會及㆞區體育會的連繫，以確保體育會能

提供更高水平的活動和訓練。

g) 設立體育事務委員會取代康體發展局

本會認為㆒個體育委員會可以更有效及全面㆞執行體育發展政策。無論在協調各

政府部門與及教育、財政、環境以至其他有關部門，體育委員會都佔㆒個更有利

位置。由於㆗國香港體育協會暨奧林匹克委員會與體育總會經常保持聯繫, 若他
們在委員會㆗能佔適當的席位, 體育界的期望及意見將可反映到將來的政策之
㆗。委員會有㆒群熱心體育運動、決心推動特區體育運動發展的委員支持、再加

㆖各有關團體及部門的衷誠合作之㆘，相信成效㆒定比現行制度更好。在政府直

接參與之㆘，香港的體育運動水平可望達到新的高峰。

梁美莉博士

義務副秘書

㆗國香港體育協會暨奧林匹克委員會


